

Número suelto, 5 cént.  
Id. atrasado, 10 "

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias  
Domingo 28 de Abril de 1918

Precios de suscripción y tarifas,  
véase en 4.ª plana

## Cómo fué detenido el "Montevideo" por un submarino alemán

### El enojo de una yanqui, y una orden del Ministerio de Marina

«El Debate» publica el siguiente interesante relato:  
«Los ataques de los beligerantes del grupo aliado a la soberanía de España son tantos, es tan constante la presión de su fuerza sobre nosotros, que ya parece como que nos hemos habituado a los agravios y casi reconocemos como un derecho la realidad del menoscabo de nuestra independencia.  
De vez en cuando algún hecho determinado, por las circunstancias en que se realiza, por la condición de la persona contra quien se perpetra la violencia, o por cualquier otra causa especial, agita las conciencias y subleva los espíritus durante algún tiempo.  
Tal ha ocurrido con el caso del «Montevideo», del que los periódicos no han dicho otra cosa sino que a los dos días de marcha un submarino alemán le obligó a volver a Cádiz, donde estuvo detenido hasta que al cabo pudo reemprender su viaje.  
Es lo que se ha dicho en Madrid; pero en Cádiz se cuentan más cosas, todas ellas muy interesantes, que tienen encendido en patriótica indignación a los buenos españoles de allí.  
Con uno de éstos hemos hablado y nos ha referido lo que sigue:  
En Cádiz no se habla de otra cosa, aunque no se hable en voz muy alta, porque aquello está invadido de espías aliados, y es muy comprometido el hacerse sospechosos, aunque sea, como en este caso, sospechosos de españolismo.  
Navegaba el «Montevideo» con rumbo a Nueva York, cuando, a las cuatro menos veinte minutos de la tarde del segundo día, cayó un proyectil a ciento cincuenta metros de su banda de estribor.  
Cuando aún los pasajeros no habían podido explicarse lo ocurrido—algunos atribuían la columna de agua que levantó en su caída al chorro lanzado por una ballena—, otro nuevo proyectil pasó silbando por encima del barco, yendo a caer a doscientos metros por la banda de babor.  
Ya no cabía duda; eran dos disparos de indicación; pero ¿de dónde procedían? En el horizonte no se vislumbraba la menor señal de barco alguno.  
Los pasajeros subieron a la cubierta, donde la sorpresa, la inquietud y el miedo originaron toda clase de incidentes, desde lo dramático a lo cómico.  
Media hora después apareció a lo lejos un puntito oscuro, que al acercarse a toda velocidad se vio que era un submarino. Por el tiempo que tardó en aparecer se calculó que había disparado desde una distancia de nueve o diez kilómetros.  
El pánico entre los pasajeros fué enorme. Algunos súbditos de naciones aliadas, como miss Hurte, esposa del cónsul general de los Estados Unidos en Barcelona, temblaban, asegurando que los alemanes le sacaban los ojos.  
Entretanto, el submarino hizo por telégrafo de banderas la señal M. N., que quiere decir: «Parad la máquina»; orden que inmediatamente obedeció el «Montevideo».  
El primer oficial y el primer sobrecargo pasaron en un bote al submarino, llevando la documentación del barco, y después de examinada ésta, subieron al «Montevideo» dos oficiales y cinco marineros del sumergible. Estos se distribuyeron estratégicamente, colocándose unos junto al timón y otros haciéndose cargo de la instalación radiotelegráfica.  
Los dos oficiales, muy cortésmente, preguntaron por el capitán, y a éste por un oficial de la armada española, que figuraba entre los pasajeros.  
Avisado este marino, que se llama don Pedro Font de Mora, y es capitán de Artillería naval, se presentó vestido de uniforme, y después de las presentaciones, solicitaron los alemanes su presencia en la entrevista que habían de celebrar con el capitán del barco español.  
Celebraron ésta en la cámara de derrota, y aunque no se sabe lo que en ella ocurrió, por los resultados se puede suponer que los marinos germanos dirían al capitán del barco español que mucha parte de la carga, tal vez el 80 por 100, era contrabando con destino a un país enemigo de Alemania, por lo que, no pudiendo llevar el buque a un puerto alemán, se verían en la precisión de hundirlo.  
Entonces el oficial español sabemos— así se dijo entre el pasaje— que intercedió, exponiendo la consideración de que se trataba de un vapor correo español, cuya destrucción habría de causar en España emoción vivísima, y en el que viajaba gran número de mujeres y niños, que con el estado del mar y la lejanía de la costa habrían de correr grave riesgo.  
Fuera éstas o fueran otras las razones expuestas por el oficial de nuestra Armada, debieron hacer mella en los marinos alemanes, por cuanto acordaron permitir al «Montevideo» la vuelta a Cádiz, poniendo como única condición que el capitán empujase su palabra de no utilizar durante doce horas el aparato de radiotelegrafía, sin duda para que no pudiese recoger los despachos que del submarino hubiesen de transmitirse a su base. Prometido así por el capitán del «Montevideo», procedióse por los alemanes al examen de la documentación de los pasajeros extranjeros, operación que efectuaron con la mayor cortesía aun con aquellos súbditos de países enemigos, como miss Hurte, que no correspondieron a esa cortés guardando en aquel momento la conveniente seriedad.  
Terminada esta parte de la visita los oficiales alemanes conversaron con el es-

pañol—uno hablaba el castellano, y otro, el inglés—y con el teniente de Húsares señor Cabrera, que les fué presentado.  
En esta conversación dieron detalles muy interesantes.  
El submarino venía del cabo de Buena Esperanza y hacía rumbo a América, y llevaba navegando cuatro meses, faltándole por tanto, otros seis para terminar su período de diez meses de navegación antes de poder volver a descansar. Lo mandaba un comandante auxiliado por siete oficiales, uno de ellos de Artillería de la Armada, y otro, médico.  
Los dos que pasaron a bordo del «Montevideo» procedía de la Marina mercante, sirviendo en la Hamburg-American Linie. También dijeron que tuvieron noticia de que viajaba en aquel barco un marino de guerra español, porque habían recogido un radiograma del Ministerio de Marina anunciando su marcha para reunirse con la Comisión naval española que se encuentra ahora en Nueva York.  
A las cinco horas los alemanes se despidieron, asegurando que no harían ningún daño, siendo aplaudidos por el pasaje, y el «Montevideo» hizo rumbo a Cádiz, donde llegó a los dos días, sin que, como algunos han dicho, le siguiera el submarino; al menos, nadie pudo observar su presencia.  
Esto cuentan muchos de los pasajeros, y catorce camareros, que no quisieron volver a embarcar una vez llegados a Cádiz.  
Hasta aquí los alemanes. ¿Y los aliados? Ahora entran.  
Miss Hurte, la esposa del cónsul general de los Estados Unidos en Barcelona y madre del viccónsul de la misma nación en Almería encontró mal que un oficial de la Marina de guerra española estrechase la mano de los marinos alemanes, y como le pareció mal, lo criticó, hablando con algún otro pasajero, y aun lo censuró duramente. Enterado de ello el oficial, presentó sus excusas a miss Hurte, diciéndole que se trataba de unos marinos que, si bien eran enemigos de los Estados Unidos, no lo eran de su patria; que no podía negar su mano a unos hombres que en el ejercicio de las armas en el mar, que era su misma profesión, sabían luchar por su patria y que habían mostrado para con él y para los que con él iban tanta consideración y tanta cortesía.  
No se convenció la señora norteamericana; no hay razones que valgan cuando se trata de un enemigo de la gran República, y cuando miss Hurte se reunió con su marido y su hijo, que aun se encontraban en Cádiz, les relató el caso y les expuso su disgusto. ¿Disgusto de mujer de exaltado patriotismo? Tal vez; pero que tuvo sus consecuencias, porque, sin duda, lo compartieron también los Sres. Hurte, por cuanto el hijo manifestó en un lugar público, ante personas respetables que no le negarían si se le preguntaba, que su madre estaba muy disgustada por el acto realizado por el marino español y por el teniente de Húsares Sr. Cabrera, al estrechar la mano de los marinos alemanes, y que LOS CASTIGARIA NO PERMITIENDO ENTRAR EN LOS ESTADOS UNIDOS.  
Ponemos grandes estas letras porque la frase contiene la parte dispositiva de la sentencia, porque sentencia fué y cumplida al pie de la letra.  
El 6 de este mes volvió a salir de Cádiz el «Montevideo», ya arreglada la dificultad de su carga por negociaciones diplomáticas, y entre los pasajeros no figuraba ya el Cabrera, que había sido llamado a Madrid por el ministro de la Guerra.  
Si figuraba el salvador del buque, señor Font; pero aquel día, los curiosos que presenciaban la salida del barco y los pasajeros que a la puesta del sol se encontraban en la muralla, pudieron ver una escena que más que real parecía un verdadero cuadro de película.  
En el momento de salir de la bahía el «Montevideo», le alcanzó un remolcador que a toda máquina había salido del muelle, y a los pocos momentos se vio bajar por una escala de gato a un hombre con uniforme de marino. Era el oficial de Artillería de la Armada que recibía la orden de desembarcar, y esa orden iba de Madrid y procedía del Ministerio de Marina.  
Se había cumplido la sentencia. Se dirá oficialmente, seguramente habrán de darse pretextos para explicarlo.  
Los servicios de ese oficial eran más precisos en otra parte... o bien: la Comisión regresará pronto y no hay para qué aumentarla con un nuevo individuo.  
¿Y el oficial de Húsares? ¿también está en ese caso?  
¡Pobre general Húsares! ¡Tener que pasar por esto! ¡El que lo hubo con los yanquis!

## ESTO SE VA A nuestros corresponsales

Las auras de renovación nacional van llegando a Canarias, y singularmente a Tenerife. El nombramiento de Gobernador civil a favor de persona tan prestigiosa como el Sr. Santos Eca y es un síntoma: un síntoma de próxima agonia para el sistema que ha venido dominando sin más fuerzas que las del enchufe, y de halagüeña esperanza para los proscritos, para los que, dignos e independientes, han mantenido inflexible el espinal ante los reyezuelos de la vulgar oligarquía dominante.  
En un país normalizado, donde el poder público viniera siendo una realidad y no una ficción, una carga y no provecho, una encarnación de la justicia y no una fuente de favor para unos, una fábrica de persecución para otros y un padrón... de tristezas para todos, el nombramiento de persona como el Sr. Santos Eca para Gobernador civil, constituiría un episodio ordinario y enteramente normal de los muchos que a diario se registran en la labor administrativa de los Gobiernos.  
Pero aquí todo ha venido trastornado. La autoridad ausente: los ciudadanos perseguidos en sus derechos; los serviles favorecidos y los caciques señoreados del poder, y el favor y la flagelación dominantes, como si se viviera en país donde una dualidad de castas determinase una diversidad en la legislación. Y como todo esto es una delicia para los que disfrutan de la franquicia, y una triste pero digna orfandad para los que sufren el sistema, ha venido la protesta por parte de los usufructuarios del poder, mal avenidos a compartir las funciones ciudadanas y rebeldes a cuanto significase modificación del estatu quo de la política local.  
En un país normalizado donde la ambición de monopolio político no existiera e imperase, sólo, el libre ejercicio de los derechos de ciudadanía y un equitativo y general disfrute de las funciones de la administración pública, el nombramiento del Sr. Santos Eca para Gobernador civil, habría sido recibido con unánime y entusiasta aplauso, porque su presencia en el palacio de la Plaza de la Constitución entraña la fundada esperanza de que el Gobierno civil de Canarias cesa de ser casa de X o de Z para ser casa de todos, sin excepción alguna.  
El antiguo sistema se va; casi puede decirse que se ha ido. Ciego está quien no vea su derrumbamiento; y divorciado del sentir ciego, e ignorante de que esta tierra ostenta sentimientos de hidalgía, quien se sienta con el valor de decir, como el Sr. Izquierdo, que la presencia del Sr. Santos Eca producirá días de luto en Tenerife.  
No ha llegado nuestra tierra al extremo de rectificar los títulos que la envanece, para dar satisfacción a las aspiraciones de un caciquismo que se derrumba.  
El recibimiento entusiasta y cariñoso que encontrará el Sr. Santos Eca en Tenerife, será pública rectificación que esta tierra, noble e hidalga, impone a esas demasías de un caciquismo que se va y de sus vehementes procuradores.

Antes de fin de mes remitiremos a nuestros corresponsales de los recibos de Abril para que puedan cobrarlos en los primeros días de Mayo, y antes del día 10 nos remitan todos los recibos que no hayan sido pagados y todos los que tengan atrasados de meses anteriores, para obrar con los morosos según las circunstancias exijan y normalizar nuestra administración.  
Al devolver los recibos no cobrados se servirán indicar la causa, y si es que el abonado no desea continuar con la suscripción, y aunque no remitan los fondos, que sería lo mejor, deben mandar un extracto de su cuenta.  
De la actividad de nuestros corresponsales esperamos que todos se tomarán el mayor interés en este asunto que es de capital importancia para la vida del periódico.

### Alredor de la guerra

## JUEGO DE CARTAS

En la «Sección infantil», que en nuestro quer de colega «La Prensa» dirige el famoso Juanito Bull, se publicó ayer la famosa carta del Emperador de Austria a su hermano político, el Príncipe Sixto de Parma. Habien sido ya piensamente confirmada la calidad apócrifa de tal carta, queremos hoy brindar a nuestros lectores una información complementaria, que tal vez podría también tener el honor de ser reproducida por el imparcial director de «La Prensa».

### Declaración oficial del Gobierno austro-húngaro.

«Las manifestaciones de Clemenceau referentes a indicaciones hechas por el Emperador Carlos en cartas, son completamente inexactas, desde el principio al fin. Clemenceau trata únicamente de desviar la atención de dos hechos:  
Primero. Que poco antes de la ofensiva alemana en Occidente se buscó una aproximación a Austria-Hungría; y  
Segundo. Que la guerra continúa en el frente Occidental, por que Francia quiere reconquistar la Alsacia-Lorena».

### Telegrama del Emperador Carlos al Kaiser

«El presidente de ministros francés, en situación apurada, trata de escapar a la red de falsedades en que el mismo se ha liado, acumulando más y más inexactitudes no vacilando en hacer la falsa afirmación de que yo reconocí alguna justa pretensión francesa a la devolución de la Alsacia-Lorena. En el momento en que los cañones austriacos truenan juntamente con los alemanes, en el frente occidental, hurta toda otra prueba de que estoy dispuesto a luchar hoy y siempre, por esas provincias como si se tratase de territorio patrio. Considero innecesario gastar ni una sola palabra más en rebatir la afirmación falsa de Clemenceau; pero tengo gran interés en reiterarle, en esta ocasión, una vez más, la completa solidaridad que existe entre tú y yo y entre tu país y el mío, la cual no pueden amenazar ni intrigas, ni falsedades. Unidos alcanzaremos una paz honrosa».

### Otra nota oficial del Gobierno austro-húngaro

Afirma que la carta del Emperador Carlos, dada a la publicidad por el Gobierno francés, es falsa. Por orden del Emperador y Rey, el ministro de Negocios Extranjeros declara que la carta escrita por el Emperador a su hermano político era una carta privada, puramente personal, y que no contenía ninguna orden para el Príncipe para entablar negociaciones con el Presidente de la República francesa ni para transmitir las comunicaciones que en ella se le hacía, ni

tampoco para provocar ni recibir declaraciones en respuesta.  
Esta carta no hacía ninguna referencia a la cuestión belga, y respecto a la Alsacia-Lorena no contenía más que el pasaje siguiente:  
«Hubiera interpuesto toda mi influencia personal en favor de las pretensiones y reivindicaciones francesas respecto a Alsacia-Lorena, si las pretensiones hubieran sido justas; pero no lo son.»  
Otro telegrama del Emperador Carlos al Kaiser.  
«Las acusaciones de Clemenceau contra mi son tan viles, que no pienso discutir más este asunto con Francia. Nuestra respuesta han de constituirlos los estampidos de nuestros cañones en Occidente. Tu fiel amigo, Carlos.»

### Conciertos musicales

#### BANDA MILITAR

Programa de las piezas musicales que ejecutará la expresada Banda el día de hoy en la Plaza del Príncipe de 11 a 1.  
Primera parte  
1. «Falcoburgias», pasodoble; Kessel.  
2. «Fraternidad», gran preludio;

### Programa de las obras musicales que ejecutará la expresada Banda el día de hoy en la Plaza de la Constitución de 9 a 11.

#### Primera parte

1. «El Conde Luxemburgo», pasodoble; F. Lebar.
2. «Noche de Luna», vals; Juan Padrón.
3. «Bohemia», selección; A. Vives.

#### Segunda parte

1. «Escenas Napolitanas», suite; I. The Dance, II. Procession and The Improvisation, III. Andantino con variaciones, IV. The Fete; Massenet.
2. «Preludio de la Suite en La», J. Gómez.
3. «Valencia», pasodoble; S. Lopez.

### La mentecorina Darw hace desaparecer instantáneamente los resfriados de nariz y catarros de pecho. Pedirla en farmacias y droguerías.

### Segunda parte

1. «El Club de las solteras»; Foglietti.
2. «Le Generala», fantasía; Vives.
3. «Le Groggnard», pasodoble; París.

#### BANDA MUNICIPAL

Programa de las obras musicales que ejecutará la expresada Banda el día de hoy en la Plaza de la Constitución de 9 a 11.

#### Primera parte

1. «El Conde Luxemburgo», pasodoble; F. Lebar.
2. «Noche de Luna», vals; Juan Padrón.
3. «Bohemia», selección; A. Vives.

#### Segunda parte

1. «Escenas Napolitanas», suite; I. The Dance, II. Procession and The Improvisation, III. Andantino con variaciones, IV. The Fete; Massenet.
2. «Preludio de la Suite en La», J. Gómez.
3. «Valencia», pasodoble; S. Lopez.

### CUENTO DEL DOMINGO

## EL BOFETON

por Vicente DIEZ DE TEJADA

«¿miénto? se hincó de rodillas delante de nuestro Caballero, y le dijo: «¡Ay, ay, ay! yo agradezco mucho a V. m. la merced y honra que me ha hecho, porque en mi vida me he visto más honrado que con esta bofetada. Admiró a Bernardino la respuesta humilde, y corrió de ver en aquel auguro de pocas obligaciones, más virtudes que en él, le pidió perdón de la ofensa, y hizo propósito de d-x-r el mundo... y etcétera, etc., que, para no molestar a usted, con lo dicho basta para mi objeto. ¿Ve usted? A este punto varó lo salvó una bofetada que dió él... Pues a mí me salvó a sí, a la honra y la vida, otra bofetada... ¡que me dieron a mí!»  
—¿A usted?  
—¿A mí, hijo, a mí, y ten recia y ten de plazo, que dió conmigo en tierra, haciéndome rodar como una pelota...  
—Pero ¿quién fué...?  
—No logró saberlo... acaso nadie...  
—¿Caramba! ¿Si que es raro!  
—Un poco. La que, en breve, iba a ser mi mujer, no era buena. No, no era buena y ¡perdoname Dios este juicio! Era falsa, coqueta, liviana... Yo, enamorado ciegamente, —ya sabe usted aquello de que el novio no ve, que por algo el amor lo pinta ciego— no comprendí al pronto, que aque- lla cab za loca se divertía conmigo inspirándose una vez celos rabiosos. ¡Qué horrible tormento son los celos, hijo! Celos, como digo, rabiosos... y ridiculos, pues ella, astuta y sabia, sólo a mí dejábame traslar la causa de ellos. Pero más tarde, abrasada, acaso, por el fuego mismo con que jugaba, enamoróse de veras de otro galán y entonces, ya no fui yo sólo quien veía que a otro más que a mí amaba mi novia, prometida formal, más, casi mi mujer ya; otro con quien ladamente intentaba pegármela. Me volví loco, y cuando digo que me volví loco, lo digo en el más exacto sentido de la palabra. Usted juzgará, cuando sepa que la noche del día en que yo me enteré de que mi novia, antes de pelar la pava conmigo la deslumbraba ya con mi rival, fui a sorprenderlos, y decidido a jugarle la vida con él, como se hace en mi tierra: a navajazo limpio, a rebanar-le, después, el cuello a la péfida, y quién sabe si a tirarme de cabeza a la Simaña, por último. Resuelto iba a matar y a morir, respirando odio, venganza, sangre...  
—¿Stil de casa loco... y ciego. En la plaza me crucé con una cuadrilla de segadores que volvía del campo. No se cómo fué aquello; debí de tropezar violentamente con alguno de ellos; darle, acaso, un pisotón, hundiendo en sus pies desahucados los clavos de mis herradas botas campesinas... No lo sé, repito; sólo sé recuerdo que sobre mi carrillo derecho, alguien descargó el bofetón más formidante que he estado jamás sobre humana mejilla. Rodé por tierra, como ya dije, y cuando frenético, espantado, me alcé blandiendo el arma vengadora, no hallé a nadie junto a mí; los segadores habían desaparecido; yo estaba

## No más engaños!

Los dueños de fincas rústicas y urbanas que miren por sus intereses, deben encargar inmediatamente la administración de las mismas a las oficinas General de Negocios que los Sres. Ribot y Diaz Linares tienen establecida en la calle de Pérez Galdós (2) de esta Capital y que por un reducido tanto por ciento garantiza el cobro corriente de alquileres y rentas, desahucia morosos y evita la molestia que los malos inquilinos proporcionan.

El carbón es el alma de las industrias y marítimas, y elemento indispensable para nuestra nación en tiempos de paz y de guerra. España, felizmente, posee una considerable extensión de cuencas carboníferas, algunas de las cuales pueden competir en calidad con las más reputadas del extranjero, pero la explotación de nuestras cuencas carboníferas exige un vasto plan de intensificación y mejoramiento; la producción debe ser urgentemente aumentada, la extracción ha de profundizarse lo más posible para ganar en calidad, y han de mejorarse los actuales e insuficientes medios de transporte.  
Sobre este tan interesante problema de nuestra riqueza hollera y de la habilitación de nuestros puertos para el carbón, llama la atención en el número 223 de la revista «Ibérica» el distinguido publicista naval don José M. de Galsaldá, quien en un patriótico artículo aboga por el robustecimiento de nuestro poder naval y por el desarrollo de las industrias marítimas y de las explotaciones holleras y de carbón.

NUESTRA INFORMACION

(POR CABLE Y RADIOGRAMA)

DE LA AGENCIA PEEBEE ASSOCIATED

PENINSULA

Uno que quiere irse

Madrid 26.—Los amigos íntimos del Director General de Agricultura aseguran, sin decir el motivo, que éste está dispuesto a presentar la dimisión del cargo que desempeña.

Contra las ocultaciones

La Comisaría de Abastecimientos ha remitido una circular a los Gobernadores referente a la comprobación de las existencias de sustancias alimenticias.

Les recuerda el derecho que asiste a los denunciadores a percibir el importe de la multa cuando en virtud de la denuncia se demuestre la existencia de las ocultaciones.

Temporales en Marruecos

El Ministro de Estado señor Dato, ha manifestado que en la zona de Marruecos descargó un enorme temporal de agua y viento.

Las comunicaciones han quedado interrumpidas. Hasta ahora no se tiene conocimiento de que hayan ocurrido desgracias personales.

En el Senado

En la sesión de hoy el Senador señor Manas formula un ruego relacionado con la distribución de los abonos químicos.

Después se pasa a la orden del día aprobándose varios dictámenes de actas.

Se acuerda suspender la sesión de mañana por carecer de asuntos que discutir, levantándose la sesión seguidamente.

En el Congreso

El Diputado señor Romero Martínez pide al Gobierno que se regule el tráfico marítimo con América, reemplazando el tonelaje perdido por la venta de la flota Pinillos, para evitar así la ruina de la región gaditana y otras.

El Ministro de Hacienda le contesta ofreciendo hacerlo así. D. Marcelino Domingo reclama los expedientes incoados en virtud de las denuncias suyas presentadas en las anteriores Cortes, contra varios militares de África.

El señor Senra protesta de que se autorice la exportación de la patata temprana.

González Besada justifica la exportación diciendo que solo se hace esto con el sobrante de la producción.

El señor Barriobero protesta de que la harina se venda a un precio superior del que marca la tasa.

Exita el celo del Gobierno para que se active el suario de los desórdenes electorales ocurridos en Mérida.

Se entra en la orden del día remeniéndose el Congreso por secciones.

Al reanudarse la sesión, don Pío Bullón combate la totalidad de la reforma del reglamento.

Estima que esto sería una dictadura que provocaría disensiones.

Aboga por la libertad de la tribuna, la que considera una válvula sin peligro para todas las propagandas.

Recuerda que todos los intentos de reformas que se han hecho, han fracasado ruidosamente.

Justifica las amplias discusiones en los asuntos de verdadera trascendencia para el país, y dice que la misma obstrucción es utilísima en ocasiones.

Juan Acevedo

Ayer viernes llegó a esta Corte de regreso de su viaje a esas islas, el joven amigo y culto redactor de «La Acción» don Juan B. Acevedo.

Despedida al Gobernador

Ha salido de esta Corte, siguiendo viaje a esas islas, el nuevo Gobernador, don Joaquín Santos Ecay.

Para despedirle acudieron a la estación numerosas personalidades.

Entre ellas estaban el exministro señor marqués de Figueroa; los diputados mauristas señores Ossorio Gallardo, Maura Gamazo, Leysin, Gallinot, Arribas y Goicoechea; los concejales del Ayuntamiento de Madrid, señores Cerrada, García Vintuesa y Bustillo; representaciones numerosísimas de los diversos centros y juventudes mauristas de Madrid; representantes en Cortes por Canarias, señores Castillo Olivares, Bethencourt, Manrique de Lara y Armas Clós, así como otros significados elementos de la colonia canaria, entre ellos los señores Delgado Barreto, Ruiz Benítez de Lugo, Poggio y Alvarez, Urquía Redecilla y Mattos.

También acudieron a despedir al señor Santos Ecay la directiva de la «Agrupación canaria» de esta Corte, numeroso grupo de periodistas y casi toda la colonia del archipiélago.

Momentos antes de arrancar el tren llegó a la estación el diputado don Félix Benítez de Lugo.

Le entregó a Santos Ecay una carta del diputado don Tomás Salazar, en la cual éste se disculpa de asistir a despedirle, manifestando que se encontraba enfermo.

En el momento de emprender su marcha el tren, estalló una entusiasta ovación, oyéndose vivas al Gobernador honrado y al perfecto caballero.

Se ha comentado luego animadamente la presencia en la estación de los señores Benítez de Lugo y Armas Clós, así como la carta enviada por el señor Salazar y Cologan.

Estímase que con ello deseasen una más completa la desautorización a la intempestiva interposición de Izquierdo Vélez, el cual ante todo está haciendo un papel desairadísimo.

No se recuerda que a ningún Gobernador civil de Canarias se haya dispensado despedida semejante a esta del señor Santos Ecay, tan brillante y entusiasta como significativa.

Misionero fallecido

En Fernando Pó ha fallecido el Vicario Apostólico Carrazonista, Armengoll Coll.

Felicitaciones a una casa naviera

La prensa sevillana, sin excepción, publica hoy un artículo ensalzando el comportamiento y felicitando a la casa armadora «Ibarrá» por haberse negado ésta a vender su flota, a pesar de las ventajosísimas condiciones que se le ofrecían.

(N. de la R.)—Estos despachos fueron depositados en Madrid el 26 a las 21 y recibidos aquí el 27 a las 10 de la mañana.

La Alcaldía de Madrid

Madrid 28.—La «Gaceta» inserta hoy el Real Decreto nombrando para desempeñar la Alcaldía de Madrid al excomisario de Subsistencias don Luis Silvela.

Justas protestas

Una comisión de los harineros de España ha visitado a don Juan Ventosa, protestando de que se les imponga a ellos la tasa en la venta de dicho artículo cuando esta no es cumplida por los cosecheros de trigo.

Pronto remedio

En vista de la denuncia formulada por la Comisión harinera el Comisario de Abastecimientos ha dirigido una circular a los Gobernadores de provincias para que estos obliguen a los trigueros a vender al precio de tasa.

Despacho regio

Don Alfonso despachó hoy únicamente con el Presidente del Consejo de Ministros, por hallarse algo cansado.

La bonificación a la prensa

En el proyecto de auxilio a

la prensa aprobado en el Consejo de Ministros celebrado anoche se fija en diez centimos el precio de venta para los diarios.

El Estado abonará el setenta y cinco por ciento del aumento sufrido actualmente en el precio del papel con relación al que este alcanzaba en 1914.

En vía de solución

Dicen de Barcelona que existe la creencia general de que el lunes entrarán al trabajo los obreros textiles de Mataró que se hallaban en huelga.

Dos viajeros

A la capital del principado han llegado el Director General de Prisiones y el Rector de la Universidad Central.

La sesión de ayer

Al comenzar la sesión de la Cámara popular el Diputado señor Ruano denuncia al Comandante de Marina de Santander por haberse éste incautado de unos barriles de aceite procedentes de un barco torpedado y que habían sido encontrados por unos pescadores.

Reclama el señor Ruano que declare el Ministro del Ramo las reglas a que han de atenerse en lo sucesivo los pescadores del litoral que se hallen en idénticas circunstancias a las que denuncia.

El General Pidal deduce de las resoluciones que se adoptan referentes a los hallazgos en el mar cuyos dueños aparecen, que los propietarios deben indemnizar a los pescadores en una parte del valor de la mercancía.

Pasase a la orden del día impugnando el Sr. Nogués el dictamen al suplemento del crédito de Marina.

Le contesta un individuo de la Comisión aprobándose el dictamen.

El Sr. Pedregal consume un turno en contra de la totalidad de las reformas del Reglamento de la Cámara.

Dice que Maura las quiere para sacar adelante las reformas militares creyendo que el Parlamento se oponía a los gastos y mejoras del Ejército.

Añade que el Gobierno se engañó pues el Congreso ha sido siempre benévolo con los presupuestos de Guerra que se han presentado.

La reforma del Reglamento, dice, es un error o una habilidad política.

Cuando la Constitución se reforme podrán reformarse las Cortes.

Lo que precisa, sigue diciendo el Sr. Pedregal, es la reforma de la Constitución para evitar así la sistemática suspensión de las garantías, el aluvión de Decretos que se publica a espaldas del Parlamento y los abusos de los créditos extraordinarios, y cada de esto, termina, se refleja en el dictamen.

CAMBIOS

Table with exchange rates for London and Paris.

De la guerra

FRANCIA

Comunicado francés

Paris 26. Oficial.—Al sur del Somme hubo violentas luchas de artillería durante la noche.

Hemos realizado numerosos golpes de mano en diversos puntos del frente y con especialidad en la región este de Lassyguy, entre Miette y el Aisne y hacia Bezonvaux, Eparges, Lorena y los Vosgos.

Hicimos prisioneros. En el resto del frente la noche transcurrió en entera calma.

(N. de la R.)—Despachos del día 26, recibidos el 27 a las 10 de la mañana.

Otro comunicado

Paris 28, oficial.—Hemos ocupado parte del terreno perdido entre Villers Bretonnoux y Hangard.

Un ataque enemigo contra

En el Ateneo

Conferencia del señor Casanova

Anoche dió una conferencia en el Ateneo de esta Capital el culto abogado del Estado nuestro distinguido amigo don Vicente Casanova.

Al acto asistieron los señores don Guillermo Cabre a Felipe, don Bernardo Navarro, don Francisco Trujillo e Hidalgo, don Policarpo Niebla, don Leoncio R. Driguez, don Antonio Giralda, don Antonio Oromas y otras personas que sentimos no recordar.

Trató el señor Casanova con la competencia que le es peculiar un interesante tema: «Crítica Social.—Crítico Social».

Comenzó resumiendo brevemente el concepto de la educación y sus elementos objetivamente considerados, y la necesidad de encauzar el bien pensar de las clases directoras, obligando a estas a enseñar al proletariado que antes que derechos que ejercer tienen deberes que cumplir.

Alude luego a los conceptos de la pena formulados por el sabio jurisconsulto don Manuel Silvela.

La pena según el eminente jurista es siempre privación de nuestro espíritu, de nuestras facultades físicas o de nuestra libertad.

La crítica se nos presenta bajo análogos aspectos: como juicio, cuando nos limitamos al simple examen de un objeto; como censura cuando nuestro fin es exclusivamente molestar; como agobio cuando nos encontramos en difíciles situaciones.

Habla el conferenciante de la función política y de la función social. Dice que debe prescindirse de la primera y hablar solo de la segunda porque esta es base de aquella, porque si la función social no estuviese bien determinada se anularía la función política. Prueba de ello es la inexactitud e ineficiencia de la función política cuando no se basa ni se somete a la social.

Estudia luego la sociabilidad del hombre en sus diferentes aspectos, analizando la etapa que señalaba la guerra mundial y la preparación que debemos tener para después del conflicto, afirmando que las clases directoras deben educar al proletariado con igual afecto y desinterés que la madre al hijo. Mientras así no lo hagan serán objeto de justa crítica, fundada en la sana razón porque las clases directoras toman a los obreros como escaño para ejercer la función política que siempre debe estar sujeta a la social.

El criterio es medio para conocer la verdad y esta es la realidad de las cosas.

Fundado en este concepto del criterio formulado por el insigne Balmes hace el conferenciante un detenido estudio del criterio que deben merecernos los actuales problemas sociales.

Hoy la lucha no es de ideales como en la antigüedad. Hoy solo se combate por intereses materiales y por consiguiente es más fácil llegar a una solución.

Por último, dice el señor Casanova, debemos exponer nuestras ideas con orgullo, con serenidad de espíritu y convicción de creencias y luchar siempre para que de los contrastes salgan sabias enseñanzas que a todos nos aprovechen.

La notable conferencia del culto abogado fué premiada con calurosos aplausos el que unimos el nuestro muy sincero.

El señor Senra protesta de que se autorice la exportación de la patata temprana.

González Besada justifica la exportación diciendo que solo se hace esto con el sobrante de la producción.

El señor Barriobero protesta de que la harina se venda a un precio superior del que marca la tasa.

Exita el celo del Gobierno para que se active el suario de los desórdenes electorales ocurridos en Mérida.

Se entra en la orden del día remeniéndose el Congreso por secciones.

Al reanudarse la sesión, don Pío Bullón combate la totalidad de la reforma del reglamento.

Estima que esto sería una dictadura que provocaría disensiones.

Aboga por la libertad de la tribuna, la que considera una válvula sin peligro para todas las propagandas.

Recuerda que todos los intentos de reformas que se han hecho, han fracasado ruidosamente.

Justifica las amplias discusiones en los asuntos de verdadera trascendencia para el país, y dice que la misma obstrucción es utilísima en ocasiones.

Aboga por la libertad de la tribuna, la que considera una válvula sin peligro para todas las propagandas.

Recuerda que todos los intentos de reformas que se han hecho, han fracasado ruidosamente.

Justifica las amplias discusiones en los asuntos de verdadera trascendencia para el país, y dice que la misma obstrucción es utilísima en ocasiones.

Aboga por la libertad de la tribuna, la que considera una válvula sin peligro para todas las propagandas.



Don Antonio Magdaleno de Mesa

Falleció en Montevideo en los días primeros del presente mes

Su hermana doña Concepción Magdaleno, sobrinos don Melquiades, doña Adriana, doña Estrella, don Aquilino, don José, doña Inés, doña Manuela, doña Julia González Magdaleno, tíos, primos y demás familia;

Rozgan a sus amistades, y a las personas piadosas, le tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que por su eterno descanso se celebrará el lunes 29 de Abril a las 9 (hora oficial), en la Parroquia de San Francisco de Asís, por cuyo favor quedarán eternamente agradecidos.

Casa de Salud Operatoria

Nuestra Señora de Lourdes del Dr. A. Felipe Real

Médico de número del Hospital Civil. Calle de Robiana núm. 14.—(Barrio de los Hoteles).

Urología general. Enfermedades de la matriz. Quistes del ovario. Cura de las hernias, apendicitis, vías urinarias. Operaciones de los huesos, tumores, etc.

Esta clínica, que posee un completo y moderno material quirúrgico para toda clase de operaciones, cuenta con el personal técnico necesario y servicios permanentes de practicantes y enfermeras, admitiéndose en ella toda clase de enfermos no contagiosos.

Asistencia a partos. Análisis de jugos gástricos y orines. Inyecciones subcutáneas de «Neosarvarzan» Alemán y Francés.

Con una ta todos los días de 2 a 4.

«Solo con mis iras, sólo con mis iras, sólo con mi conciencia, sólo con mi conciencia. Cal de rosillas, floré mucho, recé más... y renuncié con mi venganza, al matrimonio...»

«Pues... no comprendo! —Es verdad; faltan antecedentes... Siendo yo niña, comíese en mi pueblo un horrendo crimen. No hubo piedad para el asesino; desfogóse el indulto y la terrible sentencia de muerte fué cumplida. Rayaba el día apenas, cuando mi padre me despertó sacándome de la cama:—«Alza;—me dijo— a estas mismas horas, si por acaso duermes, estarán despertando a esa infeliz a quien van a ajusticiar... Vámonos; quiero que lo veas... Y túmose. Por encima del pasillo y en el se desataba, recordado por las primeras tintas mañaneras, el anhelo pago del garrote. Llena de gente estaba la explanada; de todos los pueblos comarcanos habían acudido miles de personas. Ayudas de presenciar el tremendo espectáculo, impulsadas por la insana curiosidad, venteando, en su instinto de fiera mal domada, el acre, el excitante olor de la sangre... En aquel hormiguero enloquecido, en aquel enjambre abatido sobre una quebradura de terreno, mi padre y yo quedamos muy atrás;... pero también desde allí, como un dedo gigantesco que señalaba la senda invisible de la Eternidad, se eslumbraba el palo fatídico del garrote vil... Impacienté base la gente... De pronto, un ahogado grito de satisfacción (el ¡aaah! que al dar gas a la batería escuché bambo en el teatro) convertido en murmullo, rodó sobre la muchedumbre, como la oración por las bóvedas del templo... Un bombardeo ruli, misero, apareció sobre el tablado... Acordóse al «voto ominoso, lo tocó, requirió alguna de sus partes y des apareció de nuevo, callado, suave, re banizado, como engendro de pesadilla... Unos momentos después dejó de ser un grupo de dos, de cuatro, de seis personas, rodeando a otra;—si lo era;—algui que destallecía, que exprimaba... Acordóse el confuso murmullo de gente al instrumento del sacrificio... Todos callados también, todos también silenciosos... ¡oh, qué espantoso silencio; qué horrendo callar el de los cielos y tierra!... y todas suaves, todos escurridizos como serpientes, retiráronse de allí con las cabezas bajas, abrumados, apiastados confundidos, después de haber cogido de un garfio los pingajos de unas vestiduras... Entonces vimos que sentado en el benévolo fatídico, agarrado al palo anhiesto, inmóvil, ejecutando, ¡muerto ya! había un bulto que hacia un instante, era un hombre. Los que se fueron lo habían dejado allí...»

«Cuando el espanto y la sorpresa dieron paso a la curiosidad.—«¿Yá? ¿Yá? ¿Yá?—exclamó la multitud de fraudada.—«¿Esto es todo? ¿Así, con esa impasibilidad, con esa parsimonia, con esa sangre fría, sin ruido, sin aparato, sin campanas, sin cornetas, sin tiros, sin un terremoto, siquiera, con esa sencillez se mata a un hombre?... ¡Oh, Dios, qué envilecimiento, qué robajamiento, qué caída hasta el lamedal pestilente en el que sibba como un sapo la inclemental ¡Qué espanto!»

«Quise gritar, pero la voz moría en mi garganta ahogada, no por el terror que edificaba, sino por la piedad, que compadecí; quería gritar, por si aun podía oírse aquellos que huían escudándose sus manos inútilmente, ay si inútilmente, tintas en sangre humana:—«Fraticidias!»

«Un bofetón terrible me hizo rodar por tierra. Cuando me levanté, auxiliado por mi padre, comprendí que nada sino él me había abofeteado. Y sin acordarme de la fibra, más con fuso que dolorido, le pregunté:—«Por qué, padre?»

«Porque sí, hijo mío;—contestóme el lloroso, cariñoso, amante, shogando el dolor que en su alma habla pro-

Advertisement for CALLOS (corns) treatment using ALPHA product. Text: 'CALLOS Desaparecen sin la más pequeña molestia usando el callicida ALPHA Precio: UNA PESETA'.

El nuevo Gobernador

Telegramas cursados

A los numerosísimos despachos dirigidos desde esta isla a los señores Presidente del Consejo y Ministro de Gracia y Justicia, manifestando la favorable acogida con que ha recibido la opinión timorfeña la designación del Sr. Santos Ecay para el mando de esta provincia, designación que constituye un feliz acierto del Gobierno, han contestado los señores Maura y Romanones en términos muy expresivos haciendo votos para que todos coadyuven al mejor resultado de la gestión del nuevo Gobernador.

Entre los telegramas dirigidos a dichos señores Ministros figuran muchos suscritos por entidades importantes y personalidades de notoria significación política y social.

El Sr. Alcáide de Abona es una de las Autoridades municipales que se apresuró a felicitar, en nombre del Ayuntamiento que preside, al señor Maura por el acertado nombramiento.

El recibimiento al Gobernador

El vapor «Reina Victoria» que conducirá al Sr. Santos Ecay, saldrá hoy de Cádiz; pero aún no se puede precisar la hora del miércoles en que llegará a este puerto dicho vapor correo.

Es probable que mañana, luego, podamos ya dar a conocer dicha hora, satisfaciendo así a las numerosas personas que desean acudir a recibir al nuevo Gobernador.

Espárragos Trevijano El mejor postre

Religiosa

La función de la Hora Santa ante el Santísimo Sacramento del Altar, tiene lugar ahora en la Capilla de las Siervas de María todos los domingos a las once (hora oficial), y no por la tarde como se venía verificando.

José Sánchez Pinto

Médico Cirujano

Enfermedades del aparato respiratorio y circulatorio, Rayos X, corrientes de alta frecuencia, inyecciones intravenosas de 606.

CLAVEL, 1.—Consultas todos los días no festivos de 3 a 6

Juventud Maurista de Tenerife

No pudiendo verificarse la reunión anunciada para hoy a las 13 (hora oficial) en el local anunciado, tendrá lugar a dicha hora en la casa número 41 de la Rambla de Palido.

Se encarece la puntual asistencia. Santa Cruz de Tenerife 28 de Abril de 1918.—El Presidente, Victoriano Hernández.

Notas marítimas

Veteros

Procedente de Sevilla entró ayer tarde el pallebot «San Bartolomé», con carga general.

—De Agate amaneció ayer el balandro «Sahara», con carga general.

—De Las Palmas y la pesca entró ayer el pallebot «Aventuras», con pescado.

—De la pesca el pallebot «Celia», con pescado.

Buques despachados

Para Las Palmas han sido despachados los pallebots «San Bartolomé» y «Sahara» con carga general en tránsito.

León Hergueta

Veterinario Militar

Asiste, opera, reconoce y valora toda clase de animales de trabajo y lujo.

Carretera del Manicomio (Hotelito).

Se acaba de recibir un surtido en trajes marinera en tursor y cazadora en tursor y en dril para niños. Pantalones de dril para caballero. Driles. Crespón de la China en varios colores. Abanicos y peinetas última novedad. Cintas lavables. Hilos, sedas, y Torsales en todos colores.

Vajillas completas. Juegos lavabo en grande y pequeño, escupidores última novedad.

# Bazar X Bazar

## MENTOCORINA DARW

Poderoso y eficaz medicamento curativo y preventivo de los catarrros de pecho, resfriados de nariz y toda clase de enfermedades de las vías respiratorias. Es el más eficaz y más barato.—Pedido en Farmacias y Droguerías.

Las organizaciones ferroviarias al oeste de Thennes fué rechazado.

Fracasó un golpe de mano intentado por el enemigo en la región del canal del Oise.

Hicimos algunos prisioneros. En la orilla izquierda del Mosa se han librado violentas luchas de artillería.

### ALEMANIA

Inferme alemán sobre el ataque británico a la costa de Flandes.

Berlín.—El Almirantazgo alemán comunica:

En la noche del 22 al 23 hicieron fuerzas navales inglesas un ataque contra nuestras bases navales en la costa de Flandes, que fracasó.

Después de un violento bombardeo desde el mar, se acercaron pequeños cruceros ingleses, acompañados de numerosos destructores hasta junto a tierra con la intención de destruir las esclusas y el puerto de Ostende y Zeebrugge.

Cerca de la costa fueron destruidos por nuestro fuego cinco pequeños cruceros, tres destructores y numerosos torpederos de motor.

Con excepción de algunos destructores, que sufrió el muelle, quedaron las obras del puerto intactas.

De nuestras fuerzas navales solo un torpedero tuvo algunas averías.

### ITALIA

#### Parte oficial

De Colano.—En todos los frentes ha habido actividad moderada de artillería.

Concentramos con eficacia nuestros fuegos contra las posiciones y patrullas enemigas de Lagarina y las trincheras del valle de Fregido y Castello.

### INGLATERRA

#### El Kaiser visita Zeebrugge

Londres.—El Emperador de Alemania ha visitado Zeebrugge, examinando el resultado de la operación naval llevada a cabo por los destructores y minadores británicos.

Guillermo II permaneció en los muelles mientras los aviones ingleses bombardeaban aquél puerto.

### ESTADOS UNIDOS

#### Vapor hundido

De New-York comunican que en aquél puerto se ha hundido el vapor «Saint Pol».

No temas los resfriados de nariz ni catarrros de pecho usando la «Mentocorina Darw». Es el mejor remedio preventivo.—Pedido en farmacias y droguerías.

## Los que viajan

Ayer embarcaron para Las Palmas en el correo «Cabañas» los señores siguientes:

D. Pedro Pachón, don Santiago Caballero, don Domingo Heliz, don Manuel Caballero y don Emilio Pascual.

## Notas militares

### Médicos auxiliares

Han sido nombrados médicos auxiliares de Ejército don Jacinto Aparicio Suárez y don Luis Alvarez Castro, que prestarán sus servicios en la sección de tropas de Sanidad Militar de Tenerife.

### Parque Recreativo

A las 7 en punto de esta tarde hay la matiné de costumbre a precios muy baratos para niños, exhibiendo

## Ecos de Sociedad

### Enfermos

Se encuentra ya fuera de peligro en la grave enfermedad que le aqueja el joven don Lagerio Baudet y Saez hijo de nuestro estimado amigo don Gudemaro.

Los padres del enfermo si ruegan que desde estas columnas hagamos público su agradecimiento al ilustrado Dr. González Pérez que es el que ha asistido al paciente.

Celebramos la mejoría del joven señor Baudet.

### Necrológicas

En la mañana de ayer subió al cielo un pequeño hijo de nuestro estimado amigo don Gerardo Bonitez de Lugo, cuyo sepelio se verificará a las 10 de la mañana de hoy, desde la casa mortuoria Callao de Lima, número 2 triplicado, al Cementerio nuevo.

Tanto al referido amigo como a su señora esposa y demás familia, les enviamos nuestro más sentido pésame.

En Santa Cruz de la Palma ha dejado de existir, víctima de rápida enfermedad, nuestro apreciable amigo don Blas Casañas Pérez.

Reciba su apreciable familia la expresión de nuestro pésame más sentido.

## De Enseñanza

### Excursiones escolares

En una reciente disposición el Excmo. Sr. Ministro de Instrucción Pública recomienda a los maestros que empleen los métodos pedagógicos de mayor eficacia en cada una de las materias de enseñanza.

Uno de los procedimientos más eficaces es sin duda el de los paseos y excursiones escolares, poderoso medio de cultura intelectual.

Aparte de los grandes beneficios que dicho procedimiento reporta a la salud de la infancia, la experiencia comprueba que pocas veces, como en la excursión, se encuentra el maestro en condiciones para que la clase en medio del campo, en el Museo, ante el monumento notable o a la vista de una explotación agrícola o industrial, sea la verdadera escuela del saber.

Con el fin de dar a los maestros y maestras de las Escuelas nacionales facilidades para la práctica del mencionado procedimiento de enseñanza, el Sr. Alba les recomienda llevar a cabo la práctica de los paseos y excursiones escolares con sus discípulos y dispone que los niños lleven un diario y los maestros un libro registro en el que anotarán los paseos y excursiones realizadas, dando cuenta trimestralmente de éstos a los inspectores de sus respectivas zonas, enviándole también copia de los diarios de excursión hechos por los niños, con el fin de que se les tenga en cuenta como mérito en la carrera de los que se distinguen en la práctica de dicho procedimiento.

## Espectáculos

### Teatro municipal

Anoche se estrenó en nuestro Coliseo el drama de Tungalo. Los secretos de la Corte de Verona o un crimen de lesa Majestad.

En la interpretación se distinguieron Carolina Pla y Marina Puig y los señores Ibañez y Martí Mateu.

Para hoy anuncia la programación de las seis y media de la tarde «Los secretos de la Corte de Verona o un crimen de lesa Majestad».

A las nueve y quince el estreno de la comedia de Linares Rivas «Fantasmas», y el sainete de José M. Garrido «El Trueno».

Se prepara una función de gala en honor del autor escénico, gloria nacional D. Benito Pérez Galdós, poniéndose en escena su popular drama «El abuelo».

### Parque Recreativo

A las 7 en punto de esta tarde hay la matiné de costumbre a precios muy baratos para niños, exhibiendo

## F. PRATS. CORSETERIA A MEDIDA

Imeldo Seris, 41 (A) frente a la calle del Norte

Para la temporada de verano de 1918, la corsetería F. Prats a creado nuevos modelos de corsés y fajas que se pueden lavar, indispensables a toda señora o señorita que pretenda vestir con elegancia, comodidad y distinción.

Venta exclusiva de corsés, fajas, tirantes y corselets, para señora, señorita, novia, embarazada, lactancia, enferma y bebés.

Precios fijos y económicos. Envíos franco de porte. Fórmula para medidas se envía gratis.

## Seccion religiosa

Santos de hoy, día 28

San Prudencio, obispo, San Vidal, mártir y San Pablo de la Cruz.

Santos de mañana día 29

San Pedro, mártir.

CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—Misa rezada de 8 a 8 y media; a las 5 de la tarde, el rosario y letanía rezados.

Parroquia de San Francisco.—Misa rezada de 8 a 8 y media; a las 5 de la tarde, el rosario y letanía rezados.

Iglesia del Pilar.—Misa rezada de 5 y media a 8; a las 6 y media de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario y letanía rezados, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

Capilla del Hospital civil. Misa rezada a las 5 y media.

Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa rezada con exposición del Santísimo Sacramento, a las 6 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada a las 6.

La misa y oficios divinos de mañana, son de San Pedro, mártir, con rito doble, color encarnado.

## Oficina General de Negocios Judiciales

### ADMINISTRATIVOS Y COMERCIALES

#### Honradez y Actividad

#### Director

Antonio Ribot y Pou, Abogado y Decano del Colegio de Procuradores

#### Gerente

Virgilio Diaz-Llanos, Perito Mercantil Colegiado y Agente Comercial

Despacho Pérez Galdós 2 (a)

Los dueños de fincas rústicas y urbanas encontrarán en esta Agencia la defensa de sus intereses que serán administrados con toda honradez y actividad a más de estar los mismos absolutamente garantizados por fianza depositada y evitados los molestias, que se ocasionan en el caso de incumplimiento de los contratos concertados con inquilinos y arrendatarios.



## Viticultores-Agricultores

EL AZUFRE NEGRO «MOSCA» ha sido experimentado con excelente resultado, en la Granja Oficial Agrícola de esta Capital, sobre plantaciones de viña y patatas según lo acredita el certificado de la misma.

Se vende a buen precio en los almacenes de la Agencia en estas Islas; B. Rumeu, Doctor Allert 8

SE VENDE una casa con comodidades en sitio céntrico. Informes en esta imprenta

VINO.—Sin alcohol de bidones encontrados en playas ni de ninguna clase. Pedid en Hoteles y Restaurantes cinto título de Servando Fernández del Castillo. De venta en la Droguería de don Antonio Eptuosa.

## Casa de Salud Médico-Quirúrgica del Doctor Costa

Calle de Viera y Clavijo, número 52.

Esta Casa de Salud, montada con todos los adelantos modernos y con verdadero «Confort», posee instalaciones completas y perfectas de medicina física (baños de vapor, masaje, Rayos X, electricidad en todas sus formas, estática, galvánica, farádica, alta tensión, baños de luz eléctrica generales y locales, aire caliente, tratamiento eléctrico a la obesidad, etc.) y un departamento modelo para cirugía actualmente mejorado con los más recientes descubrimientos.

Hay un servicio completo de enfermeras técnicas nacionales y extranjeras, que aseguran el perfecto e inteligente cuidado de los enfermos y todos los elementos necesarios para hacer curas de régimen y cocina dietética. No se admiten personas que padezcan enfermedades mentales ni infecto contagiosas.

Horas de consulta: todos los días no festivos a las 2 y media de la tarde. Consultas especiales, previo aviso, a la hora de antemano señalada. Inyecciones intravenosas de Salvarsan, por un nuevo procedimiento.



## NUOVA ORIENTACIÓN Y AVANCE DE LA MODERNA OPOTERAPIA

Productos Opoterápicos marca «UNIVERSUS»

La Sociedad «UNIVERSUS» ha rechazado, como peligrosos, todos los animales vacunos, lamares, cabríos y de corda, preparándolos opoterápicos de elaboración original y garantizando sus efectos rápidos, constantes y duraderos, garantizando también que hoy día sólo puede obtenerse la marca «UNIVERSUS». Nuestros opoterápicos están extraídos de animales completamente refractarios a todas las enfermedades transmisibles al hombre.

### NEURINA «UNIVERSUS»

Indicaciones: Neurastenia, Fatiga intelectual y física, Depresión, Fobias, Histerismo, Epilepsia, Tabes, Perturbaciones cerebrales (torra precoz).

### NEFRINA «UNIVERSUS»

Indicaciones: Intoxicación urémica, Nefritis agudas, Nefritis crónicas, Riñón cardíaco, Nefritis criptogénica.

### CARDIODINA «UNIVERSUS»

Indicaciones: Atrófia muscular en general, Adinamias, Debilidad del corazón, Atonia cardíaca, Lesiones seniles por falta de implantación cardíaca.

### ESPLENINA «UNIVERSUS»

Indicaciones: Paludismo, Caquexia palúdica, Esplenomegalia, Anemias, Clorosis, Bocio-exoftálmico, Hemorragias gástricas y uterinas por su acción coagulante.

### HEPATINA «UNIVERSUS»

Indicaciones: Trastornos digestivos, Constipación, Colitis mucosa-membranosa, Trastornos biliares, Ictericia catarral, Distrofia biliar, Angioleptitis y Colelitiasis, Cirrosis, Enfermedad de Banti, Cáncer del hígado, Diabetes, Gota, Dermatitis.

### GASTRICINA «UNIVERSUS»

Indicaciones: Dispepsia, Atonías gástricas, Aquilias funcionales, Aquilias nerviosas, Hipocilia, etc.

### OVARINA «UNIVERSUS»

Indicaciones: En las Ovariotomizadas (de grandes resultados e insustituible), Insuficiencias ováricas congénitas, Trastornos de la menopausia, Amenorreas, Dismenorrea y Cloromenia, Vértigos, Incoordinación del embarazo, Patosis de origen gonadal, Obesidad y Reumatismo crónicos, Osteomalacia, Tetania, Enfermedad de Basedow previene la Hemofilia.

### ORQUIDINA «UNIVERSUS»

Indicaciones: Adinamia, Debilidad muscular y orgánica, Impotencia, Neurastenia, Senilidad, Trastornos de la pubertad (clorosis).

### PANCREATINA «UNIVERSUS»

Indicaciones: Pancreatitis agudas y crónicas, Expulsión de la leche en los niños, Cáncer del páncreas, Diarreas, Dispepsia de los niños de pecho, Dispepsia infantil, Diabetes sacarina, Obesidad pancreática, etc. etc.

Los opoterápicos «UNIVERSUS» pueden prescribirse para inyecciones hipodérmicas y parafarmacológicas. Inyectables: Técnica de la aplicación. Debe emplearse el tratamiento con una inyección subcutánea, de 1 c.c., a días alternos, hasta la 6ª inyección y luego, 1 c.c. diario hasta obtener una acentuada mejoría. Los puntos de inyección son los habituales, pero aconsejamos las regiones glúteas en las condiciones de asepsia completa.—Precio de 10 inyecciones en la caja de 4 euros. Inyectables: Debe emplearse el tratamiento con X inyecciones, en una cucharada de agua azucarada, tres veces al día, y aumentarla hasta llegar a XXX después de las comidas. Precio: 10 inyecciones 4 euros. frasco cuenta gotas.

De venta en todas las buenas farmacias del mundo. Pedir prospecto doctrinal gratis y detallado, al Representante y depositario único para las Islas Canarias, J. M. Ballester, Castillo, 61, bajos, Santa Cruz de Tenerife.



Venta en todas las Farmacias y Droguerías. Depósito general para las Islas Canarias: DROGUERIA DE GASPAR MELLENDEZ TRIANA 70 y 72.—LAS PALMAS

HOTEL con jardín, agua a presión, gas e instalación eléctrica situado en la calle de Viera y Clavijo número 44; se alquilan juntos o separados los dos pisos del mismo.—Para informes: Alfonso XIII, 80. Se traspanen e liquidan a precios de costo, y en condiciones favorables, todas las existencias del Establecimiento de la calle Cruz Verde, núm. 24 (a) «LA COMPEL DORA».



	PAQUETES DE PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa	400 gramos, 14 y 17	1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50
2.ª marca: Chocolate de familia...	480 " 14 y 16	1'50 1'75, 2 y 2'50
3.ª marca: Chocolate económico...	850 " 16	1'85

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda 8 pesetas, con 14 raciones. Descuentos desde 50 paquetes.—Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

DISPONIBLE PARA LA  
**Deutsch-Südamerikanische Telegraphengesellschaft, A. G.**  
cable alemán

**"LOS ALICANTINOS"**  
Gran fábrica modelo de Hielo transparente, movida por electricidad.—Despacho permanente: Pilar, 61.—Teléfono número 499. Santa Cruz de Tenerife. Se compran y venden almendras secas en pepita.  
Expediciones al interior, e islas adyacentes. Cerveza "Pilsen" se despacha helada y también al detall, en barrilitos de uno y de medio litro. Mantecilla selecta, helada, en paquetes de 460 gramos.  
Servicio a domicilio, avisando por teléfono o al repartidor.

**"La Competidora"**  
Agencia de Seguros en general  
Seguros marítimos, a primas muy reducidas, para todos los puertos del mundo, en buques españoles y extranjeros.  
Se cubren toda clase de riesgos.  
**Francisco de P. Bergillos**  
Cruz Verde, núm. 24 (a)  
Santa Cruz de Tenerife

**"ALBINGIA"**  
COMPAÑIA ANÓNIMA DE SEGUROS DE HAMBURGO Y DUSSELDORF  
HAMBURGO  
CAPITAL SUSCRITO Ptas. 11,250,000 CAPITAL DESEMBOCADO Ptas. 2,812,500  
Esta Compañía asegura en muy ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios.  
Delegado General para España y Agente General en Canarias. **CLAUDIO ROJAS**  
Aprobado por la Comisaría General de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

**CAFE RESTAURANT INTERNACIONAL**  
El dueño de este acreditado café situado en la Plaza de la Constitución, anuncia al público que a la salida del teatro se servirán cenas a la carta.  
Hay gran surtido de fiambres de todas clases

**Sociedad Trasmediterranea de Barcelona**  
Servicio del mes de Abril  
Para Cádiz y Sevilla saldrá el día 4 el vapor «Reina Victoria»  
Para Las Palmas, Cádiz, Vigo y Bilbao saldrá el día 14 el vapor «Turia»  
Para Las Palmas, Arrecife, Casablanca, Tanger y Barcelona saldrá el día 15 el vapor «Cabañal»  
Para Cádiz y Sevilla saldrá el día 19 el vapor «Reina Victoria»  
Para Las Palmas, Casablanca, Tanger y Barcelona saldrá el día 31 el vapor «Villarreal».  
AGENTE **A. J. BRAGE**, Cruz Verde 24.

**ANUNCIOS PREFERENTES**  
**VINO TINTO COLOMBO.**—Pedirlo en todos los Hoteles.  
Se alquila un cuarto bajo en la casa calle de San Francisco núm. 43 por la calle de Ferrer con puerta grande, propia para un coche o automóvil.  
Castillo núm. 5 darán razón.  
Se vende la casa de la calle 25 de Julio núm. 20. Informarán en la calle Caliao de Lima, núm. 19.



**Pérdida**  
De una cadena y una medalla, de oro, grabada con las iniciales B. L. y una fecha.  
Se suplica a la persona que la hubiese encontrado se sirva devolverla a D. Lino Lomo, calle del Castillo núm. 8, quien gratificará.  
**En el Valle de la Orotava.**—Pasó Domínguez Alfonso 209, se vende una casita en muy buenas condiciones, con agua, jardincito y vista magnífica.  
En el mismo darán razón, señores Mianí.

Truena el cañón bate el tambor suena el clarín que horror que horror No os asustéis no osde pavora voy a anunciar la PECA CURA  
Jabón, 1'25; crema, 1'75; polvos, 2. agua, 5 pesetas.—Creación de Cortés y Hermanos Barcelona.  
Se alquila habitación amueblada en la calle de S. Francisco número 79.

**Droguería de Manuel Ramírez Filpes**  
Valentin Sanz núm. 2 (a).—Santa Cruz de Tenerife  
Se acaba de recibir un gran surtido de **INYECTABLES** de la casa **ADRIAN Y Co. de PARIS**, Agua Vichy Hospital, Celestín, Juboi, Cerebrina Framurada, Globeal, Vino Nurry, Papeol, Sal de Frutas, Jerabe Giber, Gasterina Fremont, Sal de Caralebad, Histogenal Malin, Elixer, Salicilato de Sosa del Dr. Clin, Pastillas Valdas, Jarabe Roche, Depurativo Richalet, Salucian Coirre, Lactagal, Suero Antipneumococcico del Instituto Ferrán, Tónico Nervioso Cera Fosfatina Falieres, Termómetro Clínico, Lactéal, Lacto Simbiosina, Litinaí del Dr. Gustin y Vichy, Aspirina Bayer, Siralin Roche, etc.  
No equivocarse Valentin Sanz, núm. 2.—(Antes Norte)

**FREMDENHHEIM**  
**"El Ciprés" Orotava**  
Einzig deutsches Haus auf Tenerife.—Wohnung und Beköstigung z.Z. 7-10Pesetas täglich. Bei längerem Aufenthalt Preisermässigung.—Anerkann gute Küche. Herrliche, ruhige, staubfreie Lage. Bäder. Elektrisches Licht Telefon.  
Adolf Stiehe, Besitzer.

**Casa de Salud Médico-Quirúrgica**  
(NURSING HOME)  
Rayos X  
DEL  
**Dr. J. Rodríguez López**  
Calle 25 de Julio, No. 23 (Barrio de los Hoteles)

Personal Técnico  
Un médico-director, tres médicos ayudantes, un médico radiólogo encargado del gabinete eléctrico, y un médico director del Laboratorio.  
Cirugía general. Enfermedades de vías urinarias y matriz. Operaciones de vientre, vías digestivas, apendicitis, hernias, etc., etc.  
Garganta, nariz, oídos y ojos  
Graduación de la vista. Inyecciones de 606.  
No se admiten enfermos de enfermedades contagiosas  
Horas de consulta { De 11 a 1 y de 3 y media a 5.  
Para los pebres todos los días a las 4 1/2.

**"El Consultor de los Bordados"**  
Periódico quincenal de Dibujos prácticos y modernos para Bordados, Encajes y toda clase de labores femeniles.  
«El Consultor de los Bordados» consta de dos ediciones, una de lujo y otra económica, y se publica dos veces al mes.  
La edición de lujo se compone de 24 cuadernos al año y 12 grandes láminas en colores. Cada cuaderno consta de un pliego papel blanco, 44 x 64 cm., impreso a dos caras, con dibujos para bordados en blanco, como son:  
Nombres, Escudos, Enlaces, Cenefas, y Ramajes o adornos para juegos de cama, mantelerías, tohallas, de comunión y de mano; Alfabetos, Escudos, Nombres, Adornos y caprichos para pañuelos y otras aplicaciones, todo de estilo moderno y fácil ejecución.  
Una lámina con dibujos de encajes de bolillos y malia, puntillas, entredoses, pañuelos, cotes, roquetes, albas etc., etc.  
Una hoja de texto con explicación de los dibujos.  
La edición económica es completamente igual a la de lujo, pues consta de los mismos 24 cuadernos de dibujo anuales, pero sin las 12 grandes láminas cromolitografiadas.  
Ambas ediciones están combinadas con un suplemento quincenal de dibujos picados sobre papel especial, con objeto de poderlos pasar rápidamente a la tela.  
Precio de suscripción  
Edición económica  
1 año o sea 24 cuadernos 7'00  
6 meses o sea 12 idem 4'00  
Edición de lujo  
1 año o sea 24 cuadernos 12'00  
6 meses id. 7'00  
Con suplementos de dibujos picados  
1 año edición económica 15'00  
1 id. id. lujo 20'00  
Para muestras y detalles dirigirse a la Librería y Tipografía Católica, San Francisco núm. 7.

**Postizos y adornos de cabeza**  
Teobaldo Power núm. 21  
Esta casa confecciona toda clase de pelucas, como bisafles, transformaciones, castañas, bucles y trenzas. Se tinen y se peinan toda clase de adornos, a precios sumamente módicos.  
Antes de visitar otra casa dirijan-se al antiguo taller sito en la calle de Teobaldo Power núm. 21.  
**En Librería Católica se necesitan chicos para la venta de periódicos.**

**HISPANIA**  
Compañía General de Seguros  
La más importante de España en el ramo de Accidentes del Trabajo.  
Con primas muy económicas asegura:  
Accidentes del trabajo.  
Accidentes individuales: individual y por agrupación.  
Accidentes personales en viajes marítimos y estancia en países de ultramar.  
Responsabilidad civil de los propietarios de automóviles, coches de lujo y de Industria.  
Tripulaciones de buques.  
Agente General de Santa Cruz de Tenerife.—**Juan P. Schwartz**, Calle Sabino Berthelot núm. 3.

**Pérdida**  
En el trayecto comprendido entre la calle de la Igualdad y Rambla de Pulido, hasta el Parque de Artillería se ha extraviado un pendiente de oro con tres perlas.  
A la persona que lo devolviera en el escritorio, Alfonso XIII núm. 69 se le abonará su valor.

**FINCA**  
Se vende una en las inmediaciones de esta capital de ocho fanegadas de terreno, 5 y media laborables y dos y media de pastos, dos buenas casas, dos estanques, aljibe, establos y tres acciones de agua de Aguirre.  
Informarán en «Pabellones Militares», D. José Sierra.

**USE Vd.**  
**PEDISAN**  
Preparado efectísimo para el cuidado higiénico de los pies.  
**PEDISAN**  
Evita y cura toda clase de molestias.  
Paquete con diez para dos baños, 0.00 pesetas.  
De venta en farmacias, droguerías y perfumerías.  
Depósito central: J. TRUCHUELO, Hortaleza, 68, Madrid.

**Compañía Transatlántica**  
Servicio del mes de Mayo de 1918  
El día 9 saldrá de este puerto directo para Montevideo y Buenos Aires el nuevo vapor de 15.400 toneladas.  
**Reina Victoria Eugenia**  
El día saldrá de este puerto para Santa Cruz de la Palma y Fernando Poo el magnífico vapor  
**Ciudad de Cádiz**  
Del 10 al 15 saldrá de este puerto para Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona el magnífico vapor

**San Carlós**  
El día 30 de Abril saldrá de este puerto para Cádiz directo con frutos el magnífico vapor  
**M. L. Villaverde**  
Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores a las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.  
Agentes,  
Viuda e hijos de Juan La-Rocha  
Alfonso XIII, 35.

**Viuda de Gil**  
: 8 VALENTIN SANZ :  
Ultima creación en corsés, lavables y desmontables, marca SNOOP recientemente recibidos de París.  
CORSETERIA  
(Viuda de Gil, 8 Valentin Sanz.  
**ABOGADO**—El Licenciado don Elicio Lecuona Díaz, pone en conocimiento de su clientela que ha abierto nuevamente su bufete en la calle de Herradores núm. 43 y en Santa Cruz calle Alfonso XII núm. 19.

**Sombreros para Señoras**  
Doctr Allart (antes Sol) núm. 55  
El próximo día dos de Abril se exhibirá la primera remesa de sombreros para Señoras, cuyos modelos, que fueron elegidos expresamente en las principales fábricas de París, seguramente que serán del agrado de la distinguidísima clientela de esta casa, por la elegancia y riqueza de los referidos sombreros.  
Se ha recibido una preciosa colección de sombreros de niña para la temporada de verano.  
Se reforman con máquinas especiales los sombreros ya usados.  
Inmensa surtido de flores, fantasías y adornos.  
Se vende un trozo de suerte de seis fanegadas y media de cabida de tierras de excelente calidad donde dicen «La Felleja» en el Rodeo del medio.  
Darán razón: Anchieta número 54, La Laguna.

**Doctores**  
A. Martínez y V. Estevez  
Médicos Militares con prácticas de las principales Clínicas del Extranjero y Nacionales.  
Medicina interior y Cirujía general y especialmente las enfermedades de la infancia, aparato respiratorio y corazón; venéreo, sífilis y piel.  
Horas de consulta: de 11 a 12 mañana y de 3 a 5 tarde.  
Alfonso XIII núm. 46, (antes Castillo).

**Pérdida**  
Se ha extraviado unos gemelos prismáticos, marca Zeiss, a un pasajero del «Alfonso XIII»  
La persona que lo haya encontrado puede entregarlos en la casa de Don J. A. Brage, donde será espléndidamente gratificado.

**Banco Vitalicio de España**  
Compañía Anónima de Seguros  
Esta Sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas y compra de usufructos y dadas propiedades.  
Para informes dirigirse al inspector Regional de la Compañía Emilio Mandiño.—Alfonso XIII, 62.  
SERVANCIA ÚNICA DE TENERIFE  
Sede: Las Vistas 6 hijos de Juan La-Rocha

**Fotografía Alemana**  
San Francisco, 34  
Se retrata todos los días de 9 a 12 y de 1 a 6.  
Tarjetas postales a pesetas 5, la media docena.  
Amplificaciones de todos tamaños a precios módicos.

**Casimires de lana para caballeros**  
En la casa de Andrés Llombet Rodríguez, se acaba de recibir procedente de Inglaterra, un extenso y variado surtido a precios económicos.

**Consultorio Médico-Quirúrgico**  
de  
J. Aparicio Suárez  
Ex-interno por concurso del Hospital de San Juan de Dios, idem por oposición del Hospital Clínico de la Facultad de Medicina de Cádiz.  
En lo sucesivo las horas de clínica en el consultorio del Doctor Aparicio son: de 12 y media de la mañana a 2 y media de la tarde.  
Rambla de Pulido 51.

Se venden pinos de tea en la finca Miradero de Castro jurisdicción de Icod. Para informes dirigirse a Don Fernando Salazar en la Orotava.

**GACETA DE TENERIFE**  
DIARIO CÁTOLICO DE INFORMACIÓN  
Redacción y Administración: San Francisco, 7

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	TARIFA DE ANUNCIOS
Aímes . . . . . 1'50	En 1.ª plana, línea . . . . . 0'25
Trimestre . . . . . 4'50	• 2.ª id. id. . . . . 0'15
Año . . . . . 18'00	• 3.ª id. id. . . . . 0'10
Extranjero, año . . . . . 24'00	• 4.ª id. id. . . . . 0'05

Tarifa de anuncios especiales, pídase en la Administración de este periódico  
Grandes descuentos en los anuncios por meses  
Los suscriptores que estén al corriente en el pago de su suscripción, obtendrán un 20 por 100 de descuento sobre el precio de los anuncios.